

EL DIARIO DE MENORCA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Imp. de D. J. Fabregues. Remitiendo el importe
Tienda de D. D. Orfila. de la suscripcion por me-
de D. N. Fabregues. dio de libranza

PRECIOS DE SUSCRICION.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto medio real.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores a 8 mars. por linea.
Los no suscritores 22
Y las repeticiones a la mitad de precio.
Los titulos, estados y viñetas, se pagaran por la
dimension que ocupen.

CHILE.

Continuacion.

S. Carlos, ciudad fundada en 1768 en la parte septentrional de la isla de Chiloe, es la capital del archipiélago del mismo nombre, llamado *Ancul* por los españoles. Este archipiélago se estienda al Sur de Chile y tiene 70 leguas de longitud sobre 35 de ancho: á la parte meridional se le da el nombre de archipiélago de *Guaytecas*: se cuentan en él 82 islas, de las cuales 25 están habitadas por chileños, unos de origen europeo, y otros indígenas. Chiloe, la mas grande, tiene de Norte á Sur mas de 50 leguas de largo sobre una anchura media de 20. Lo mismo que las otras islas, es montuosa y cubierta de bosques que encierran maderas superiores para las construcciones navales. El clima es tempestuoso, pero muy sano, aunque llueve con frecuencia. Castro, la ciudad mas importante despues de San Carlos, está fundada en la costa oriental, en una dilatada llanura, á la izquierda de la embocadura del Gamboa: debe su fundacion lo mismo que Chacao, otra villa importante, á Rui de Gamboa, en cuya memoria lleva su nombre el rio que pasa por Castro. Todas las demás poblaciones se hallan derramadas sobre las costas de sus respectivas islas.

Este archipiélago, que cuenta cerca de 70,000 habitantes, fué descubierto en 1558. D. Alonso de Ercilla, autor de la *Araucana*, formaba parte de la expedicion.

Mas al Norte se encuentra la fértil isla de *Lamocha*, que tiene cerca de 25 leguas de circunferencia.

A 130 leguas al Oeste de las costas de Chile, se halla la grande isla de *Juan Fernandez*, conocida tambien con el nombre de *Mas á tierra*,

porque está mas inmediata al continente que *Mas á fuera*, otra isla mas pequeña. La primera tiene una buena rada, sirve de punto de arribada á los buques que navegan en el Oceano, y se ve igualmente frecuentada por los pescadores que van en busca de focas, muy abundantes en sus playas. El interior está lleno de cabras, oriundas de las que dejaron los españoles cuando aboirdaron allí por primera vez. Se cree que las aventuras de Alejandro Selkirk, marino escocés, que, abandonado por su capitán en 1704, vivió solo en esta isla cuatro años y cuatro meses, inspiraron á de Foe la primera idea de su célebre novela de *Robinson Crusoe*. Juan Fernandez descubrió estas dos islas en 1570, yendo de Callao á la Concepcion. Como los navegantes no se atrevian á perder la tierra de vista, tardaban seis meses en el viage. Fernandez se adelantó á lo largo, donde los vientos le eran favorables, encontró dos nuevas islas, terminó felizmente su travesía y estuvo de vuelta al cabo de tres meses: pero en vez de encontrar la recompensa que su atrevimiento merecia, fué acusado de magia y tuvo que habérselas con el tribunal de la Inquisicion. Para justificarse propuso hacer un segundo viage, en que le acompañasen otros en cargados de vigilar su conducta. Su propuesta fué aceptada, y para mayor seguridad se le hizo seguir por otro buque; los dos acabaron su expedicion con prontitud y volvieron al mismo tiempo.

La mayoría de los habitantes de Chile se compone de la mezcla de los indígenas con los europeos, además de los puramente blancos, indios ó negros. Las chileñas tienen fama de be-

llas, su talle es esbelto, sus formas voluptuosas, sus ojos y cabellos negros y su tez fresca y levemente sonrosada. Son modestas, francas, hospitalarias y de una inteligencia nada comun. Los chileños, de origen europeo, son altos y bien hechos, y tienen grande aptitud para los trabajos físicos e intelectuales.

Las mas numerosas tribus indígenas que aun subsisten son: los *araucaños*, que habitan las fértiles llanuras que se estenden al Oeste hasta el Oceano, entre el Biobio y el Valdivia; los *cuncos* ó *chuncos*, que viven mas al Sur á lo largo del mar; los *huiliches*, al Este en las llanuras y tambien en los valles de los Andes; estas dos tribus no son menos belicosas que los araucanos.

Entre las últimas fronteras de Chile y el estrecho de Magallanes; viven por las costas del Grande Oceano; los *poyas* y los *caucas*. Los primeros son de alta estatura, hablan un idioma particular, y no se alejan con gusto de su pais. Los segundos son de talla mediana, y como su clima es muy rigoroso, visten con pieles de foca.

Hoy Chile forma una república, una é indivisible.

El presidente, jefe del poder ejecutivo, es nombrado por cuatro años; el poder legislativo pertenece á un senado compuesto de nueve miembros, elegidos por seis años, y á una cámara nacional que puede tener desde cincuenta hasta doscientos miembros, nombrados por ocho años. Los derechos electorales están sabiamente determinados respecto de los electores y de las personas elegibles. Un consejo de estado permanente está encargado de todos los proyectos de ley, de todos los negocios importantes y del mu-

bramiento de los ministros. La prensa es libre, la religion católica es la del Estado, y el ejercicio de las demás está prohibido.

El ejército chileno se compone de 8,000 hombres de tropa de linea, y de 30,000 granaderos nacionales ó milicianos. Sus rentas están calculadas en 2.500,000 pesos fuertes, ó sean 50 millones de reales de nuestra moneda.

SECCION DE NOTICIAS.

— De *Las Noticias* del 4:

Las obras ejecutadas en el departamento del Ferrol, durante la última quinceana del mes próximo pasado, son las siguientes:

Fragata Príncipe Alfonso.—Se labraron, colocaron y armaron baos en la batería y el sollado; se dió preservativo de resina con grasa; se colocaron 218 pernos de cobre en los fondos y 58 de hierro en los baos del sollado; siguió montándose en el taller la máquina, y reparando piezas de la misma.

Fragata Teluan.—Se hicieron varias obras de carpintería de ribera y de blanco. Los calafates colocaron 187 pernos y otros herrajes; recorrieron y brearon en varios sitios, y arreglaron el blindaje. Continuó la elaboracion de piezas de arboladura y la construcción de las embarcaciones menores. Siguen las obras de construcción y montura de su máquina y los trabajos para su instalación.

Fragata Gerona.—Se le colocó una argolla de hierro, y se forraron de plomo los buques de proa.

Fragata Concepcion.—Se le deszunchó el palo trinquete y se quitaron las gimelgas de cabeza y de frente para reconocerlo.

Fragata Bailen.—Se continuó desemperrando herrajes.

Vapor Isabel II.—Siguió su recorrida. Se concluyó de carenar sus embarcaciones menores y continuó la construcción de la canoa. Se le hicieron varias obras de blanco, escultura, pintura, ajustaje y farolería. Continúan los trabajos de reparación de su máquina, y sigue su colocacion y ateglo.

Vapor San Quintin.—Continúa la carena de sus embarcaciones menores. Se construyeron y compusieron varias piezas de su máquina.

Vapor Conde de Regla.—Siguió el

desmante de su máquina.

Goleta Santa Teresa.—Continuó la construcción de sus calderas.

Goleta Edetana.—Continuó la construcción de sus calderas.

Bergantin Habanero.—Se siguió trabajando en la construcción de un bote.

Hemolcador núm.º 3.—Se hizo su basada, y varó y escoló este buque. Sigue la construcción de un bote. Se empezó á destornillar su máquina.

Draga de vapor.—Se construyeron y compusieron piezas de su máquina.

Corbeta Doña Maria de Molina.—Se construyeron piezas de su máquina.

Goleta Prosperidad.—Continuó la construcción de una máquina de 160.

Atenciones generales.—Se hicieron muchos y variados trabajos en varios obradores.

Obras civiles é hidráulicas.—Se trabajó en el desmante del astillero, nuevo dique algibe de agua, taller de instrumentos náuticos, cuarteles de marinería, pañol del contramaestre, entrada del parque, naves de la máquina, idem de Puerto Chico y hospital provisional.

— Parece que el jefe de la escuadra turca fondeada en el puerto de Cádiz ha pedido autorización al Excmo. señor capitán general de marina de dicho departamento, para que se le conceda entrar en dique uno de sus buques.

— En Zaragoza un joven de 17 años que estaba jugando con una escopeta cargada con perdigones, disparó contra una tia suya, dejándola en tan triste estado, que sucumbió á los pocos momentos de haber recibido la Estrema Uncion.

— Continúa en el colegio médico de Sevilla la interesante discusión que digimos oportunamente había inaugurado aquel ilustrado cuerpo sobre la naturaleza del cólera y su tratamiento. Parece que uno de los resultados del debate, ha sido declarar que el mencionado padecimiento es contagioso é importable á largas distancias. Además se ha nombrado una comision para que redacte dos Memorias; una dirigida al gobierno, en la que, estudiando la cuestion en general, se determine la conducta que debe seguirse á juicio del colegio, para en el caso de una nueva epidemia, y otra en que se plantee y resuelva

la cuestion, concretándola bajo el punto de vista local.

— No hace muchos dias ha recibido en Londres autorización para ejercer la medicina, una señorita inglesa, Miss Elizabeth Gariett, la que, con incansable valor y perseverancia, ha conseguido año por año los estudios marcados por la ley. Hace ya dos años sufrió el primer examen público con una serenidad admirable, y en el último hizo ver la misma resolución é imposibilidad.

Es la primera mujer que ha recibido título médico en Inglaterra, y es fácil adivinar los obstáculos que ha tenido que vencer para lograr su objeto. En las últimas listas de los que han recibido certificados en artes (un título equivalente á nuestro bachillerato en artes), aparece el nombre de otra señorita, que piensa también dedicarse á la asistencia de las asignaturas de medicina.

— El cólera está haciendo estragos en Jerusalem. Durante el mes de octubre, en una poblacion reducida á doce mil almas por la emigracion, han muerto hasta sesenta personas diarias. El patriarca griego y sus eclesiásticos en su mayor parte han huido. Pero los cónsules de España y Francia, su clero y las hermanas de la Caridad han dado admirables pruebas de celo.

— De la *Correspondencia* del 5:

La Reforma publica las siguientes noticias de Chile recibidas por el último correo: «El secuestro de los bienes de los españoles residentes en las provincias de Coquimbo y Atacama es un hecho consumado, á pesar de que las Cámaras rechazaron la mocion hecha por uno de sus miembros en este sentido».

Los ataques de la prensa chilena contra España y sus instituciones, han llegado al paroxismo de la impudencia y del ultraje. A pesar de la presencia de la escuadra, se burlan de nuestro pabellon y nos motejan de impotentes, asegurando que nos retiraremos cobardemente de aquellas costas.

— La autoridad de marina de la Habana dispuso con objeto de socorrer á los naufragos que pudieran necesitar auxilios en estos mares y costas, además de ordenar al vapor *Uloa*, que salió del puerto el 30 del pasado, que saliesen la goleta *Africa* de la Habana y la *Guadiana* de Matanzas,

para recorrer toda la costa desde Cayo Hueso á cabo Florida.

—Segun escriben de Jerez, es tal la abundancia del mosto y las grandes cantidades de vinos que hay almacenadas, que contribuirán á que se declare una notable baja en el precio de este caldo.

—Dice la *Patria* que el presidente Johnson ha mandado al ministro de los Estados Unidos en Chile que ofrezca su mediación amistosa en la contienda hispano-chilena, y que esto, unido á la benévola intervencion de la Francia y la Inglaterra, permite esperar una conciliación.

Segun la *Francia*, los periódicos ingleses dicen que Inglaterra ha ordenado á su representante y al almirante inglés que impidan el bombardeo de cualquiera de los puertos de Chile.

—Se lee en el *Monitor*:

Hállandose amenazada la ciudad de Matamoros por varias partidas de aventureros merodeadores, el primero de noviembre salieron de Veracruz tres buques de guerra franceses para Rio Grande.

—El general Mejía habia derrotado algunas partidas juaristas el 26 de octubre.

El representante de Chile en Paris ha publicado una carta refutando los asertos de la circular des Sr. Bermudez de Castro.

Dice la *Patrie* que el 15 de noviembre pasó por San Thomas una escuadra norte americana de cinco buques que se dirige á Valparaíso, y aña de que desde Brest se ha enviado al mismo punto la corbeta *Venus*.

MAHON.

EL CURIOSO.—Los que escuchan á las puertas oyen muchas veces lo que no quisieran oír.

Robar el secreto á cualquiera, es muchas veces peor que robarle el bolsillo.

Nadie debe creer en la discrecion de un curioso.

De la curiosidad nacen la maledicencia y la calumnia.

El hombre que no sabe resistir su curiosidad, no sabrá vencer ninguna de sus pasiones viciosas.

Una indiscrecion puede hacer tanto mal como una estocada.

LOS PROTECTORES.—Un verdadero protector es un félix que nadie encuentra dos veces en la vida.

Redir mas que lo que razonablemente

puede obtenerse, es el medio del perder uno su protector y de no obtener nada.

Muchas veces se consigue por la oportunidad lo que no se conseguiria de la benevolencia, pero este medio es peligroso.

Quien nada pide nada logra, ó en términos vulgares, quien no llora no mama. Este proverbio, desgraciadamente certísimo, prueba la inmorandad del siglo.

El que tenga mérito, muéstrelo y pida. El mérito ignorado es igual, en todo y por todo, á la necesidad.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Barom. a las 6 m.	Termom. centig.		Higrom. a las 9 m.	Viento en millas.	Señalada media.	Viento reinante.
		Max.	Min.				
16	765	10.9	8.9	61		3	N. vario.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY

SOL. — Sale a las 7 horas y 15 as. — Pone a las 4 m. y 38 as.
LUNA. — Sale a las 6 m. y 47 as. de la M. — e pone á las 4 m. y 23 as. de la T.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.
San Franco Carmelita, confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA. — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion, en la iglesia de San Francisco.

Santo de mañana.
Nuestra Señora de la Esperanza.

ORDEN DE LA PLAZA

del 16 de Diciembre de 1865.

Servicio para el 17.

Gefe de dia: D. Alberto Milagro y Ballester, comandante del primer Batallon fijo de Artilleria — Parada, América y Leon. — Hospital y provisiones, América — El Teniente Coronel Sargento Mayor. — Luis Planas.

AVISOS OFICIALES.

Junta Municipal de Beneficencia de Mahon.

No habiendo tenido efecto la subasta que debia verificarse en el dia de hoy para el arriendo del teatro de esta ciudad con el objeto de darse bailes públicos de mascara durante el próximo carnaval esta Junta ha acordado que la misma se repita el jueves próximo dia 21 del corriente á las doce de su mañana en el despacho del Subgobierno de esta isla con sujecion á las mismas condiciones que se publica en el Diario de esta ciudad del dia 28 de noviembre último, ampliando pero la duracion del arriendo hasta el dia 30 de Junio de 1866.

para dar toda clase de funciones desde el primer dia de cuaresma hasta el expresado dia 30 de Junio.

Lo que se publica en este periódico para conocimiento del público. Mahon 14 diciembre de 1865. — El Alcalde presidente. — Juan Mercadal.

Don Ramon Salinas y Góngora, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el dia 22 del actual á las once de la mañana, se procederá en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente, á la venta en publica subasta de unas 326 cuarteras cebada de la última cosecha de los predios de la herencia del Sr. Baro de las Arenas, parte existente en esta ciudad y parte en Mercadal; pues así lo tengo mandado por auto de hoy en la pieza de administración de la testamentaria de dicho finado, á solicitud de los interesados. Dada en Mahon á 12 de diciembre de 1865. — Ramon Salinas y Góngora. — Por su mandado. — Francisco Andreu y Pons.

D. Manuel Romero y Fernandez capitán graduado Teniente Ayudante del primer Batallon fijo de Artilleria, autorizado por la Junta económica del mismo como secretario.

HAGO SABER: que debiendo procederse la plaza de Maestro armero de dicho Batallon, con sujecion á lo determinado en la Real orden de 22 de Febrero de 1853 y en la Circular del Exmo. Sr. Director General del cuerno de 21 de Octubre de 1854, se publica, para que los del expresado oficio que les convenga ocuparla, dirijan en el término de 20 dias sus solicitudes al señor Teniente Coronel primer Jefe del citado Batallon, acompañadas de las certificaciones que acrediten haber sido examinados y aprobados de tales maestros armeros de la clase de Llaveros, tener buena conducta y aptitud fisica para el servicio. — Mahon 11 de Diciembre de 1865. — Manuel Romero.

Intendencia Militar de las Islas Baleares.

No habiendo producido efecto la subasta intentada el dia 19 de noviembre último ante esta Intendencia y las Comisarias de guerra inspecciones de utensilios de Mahon é Ibiza para contratar la adquisicion de 187,500 kilogramos de carbón ve-

jetal ó sean 16,302 arrobas castellanas necesarias en un año para el suministro de las tropas existentes en este distrito, estos: 69,347 kilogramos ó sean 6,029 arrobas castellanas correspondientes á la factoría de Palma, 105,349 kilogramos ó sean 9,159 arrobas á la de Mahon y 12,813 kilogramos ó sean 1,114 arrobas á la de Ibiza, se convoca por el presente á una segunda y pública licitacion que tendrá lugar simultáneamente con las mismas formalidades y bajo las propias bases que rigeron en la primera, ante esta intendencia y comisarias de guerra inspecciones ya citadas, el día 19 del presente mes, á la una de la tarde con sujecion al pliego de condiciones que con el de precios limites se hallarán de manifiesto en cada una de dichas dependencias.

Las proposiciones estarán formuladas con estricta sujecion al modelo que á continuacion se espresará debiendo acompañarlas el documento de garantia que acredite haber hecho el depósito correspondiente ó sea

	Escudos.
Para la factoría de Palma.	189
Para la de Mahon.	380
Para la de Ibiza.	33
Para todo el distrito.	556

Dichas proposiciones serán admitidas desde media hora ántes de dar principio á la subasta. Palma 6 de diciembre de 1865.--Manuel Bonafoi.--Secretario, Francisco Moran.

MODELO DE PROPOSICION.

D. T. de T. vecino de..... enterado del pliego de condiciones establecido para contratar el acopio de carbon con destino á las factorías de utensilios del distrito (ó de tal punto en caso de que no se quiera hacer proposicion para todo el distrito) se obliga á su cumplimiento en todas sus partes y ofrece entregar tantos kilogramos de carbon en los plazos marcados por el precio de tantos escudos el kilogramo para lo cual acompaña el documento de depósito que previene la condicion 13 de dicho pliego.

Fecha y firma del proponente.

En el Sorteo de la rifa que á beneficio de la iglesia de San Antonio Abad tuvo lugar ayer sábado en la sala del edificio que sirvió para cuerpo de guardia, plaza de la Constitucion n.º 11, destinada actualmente á oficina de la Alcaldía, han salido premiados los números siguientes:

Números.		Escudos.
9475	Un cerdo cebado de valor de	60
7624	Media docena de cucharas de plata con su cucharon de id.	40
1070	Un reloj de id. con su cadena.	20
6227	Un tintero de idem.	14
2224	Media docena de cuchillos con mango de plata.	15
41325	Un bolsillo de plata con dos divisiones.	11
7134	Un cuadro pintado al óleo	

que representa una vista de este Puerto. 40

Aproximaciones de diez billetes de la lotería de esta Ciudad.

9474 9476

A la aproximacion anterior corresponden los números siguientes: 981, 982, 983, 984, 2857, 2858, 2859, 2860, 3981 y 3982.

Y á la posterior los que siguen: 1957, 1958, 1959, 1960, 3983, 3984, 4585, 4586, 4587 y 4588

En esta rifa se han espendido 12,000 cédulas

Los interesados acudirán á recoger sus premios en casa del Mayordomo calle del Rosario número 3.

Mahon 17 Diciembre de 1865.—Juan Cardona, Pbro.

ANUNCIOS.

LA NACION ESPAÑOLA.

CONFITERIA DE JUAN PASCUAL,
Calle de la Arravaleta n.º 18.

El dueño de dicho establecimiento aprovecha la ocasion de ofrecer á sus muchos favorecedores una gran variedad de objetos de lujo, de última moda y del mejor gusto que acaba de recibir de París, y que son los mas propios para regalos, habiéndolos desde el precio de 400 á 4 rs. vn. cajita.

Para llenar dichos objetos habrá una gran variedad de bombones, gageas, frutas y una hermosa coleccion de figuritas de adorno, con las correspondientes blondas y danteles, todo esquisitamente elaborado, como podrá verse desde hoy por cuantas personas tengan á bien honrar con sus visitas el establecimiento en el cual encontrarán esquisitos turrones de diferentes clases, pastas y cuanto pueda desearse en el ramo de confitería.

NOTA. Sumamente agradecido el dueño del predicho establecimiento á la predileccion que ha merecido á sus numerosos favorecedores les regulará desde hoy hasta el día de Reyes por cada diez reales de gasto que hagan en el mismo un billete con dos números correspondientes á la rifa que verificará el día de Reyes la cual consistirá en las dos suertes siguientes:

- 1.ª Un aderezo de oro, valor de 400 rs. vn.
- 2.ª Seis cucharas de plata, valor 240 reales vn.

Los números espendidos se coloca-

rán en una urna adjudicándose al primero que se estraiga el aderezo y al segundo la media docena de cucharas.

PISO PARA ALQUILAR.

Hay uno en la Esplanada número 68, con muebles ó sin ellos.

Informarán en la misma casa.

PARA ALQUILAR.

Lo está la casa número 6 de la calle de la Reina.

Informarán en la del Castillo.

En la calle del Arraval n.º 115 hay para vender una estufa de hierro colado muy bonita.

PIANO PARA ALQUILAR.

En la calle del Castillo número 54 hay uno de mesa á precio módico.

En la calle de los Frailes número 49 hay para vender una partida de árboles frutales apropósito para trasplantar.

En la calle de San Gerónimo número 2 hay un armario de caoba para vender; informarán en la misma casa.

TEATRO.

FUNCION LIRICA Y BAILE DE MÁSCARA, para hoy domingo.

La Empresa ha dispuesto una funcion extraordinaria para amenizar los espectáculos, distribuida en la forma siguiente:

Primera parte.

- 1.º Sinfonia.
- 2.º El acto segundo del Barbero.

Segunda parte.

- 1.º Gran escena de Orovoso, y coro de la Norma, por el Sr. Garulli.
- 2.º Duetto bufo de la Cenerentola por los Sres. Ricci y Menici.
- 3.º Cavatina de la ópera Trovatore, por la Sra. Giorgiui.
- 4.º Escena y ária del borracho del Pipelet, por el Sr. Menici y la Sra. Herrera.

Concluida la funcion lirica, tendrá lugar el baile de máscara, empezando media hora despues y terminando á la una de la madrugada.

Precios los de costumbre. A las 7 ½. Por todo lo que va sin firma - J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 21.